



EVENTO: CLAUSURA NACIONAL DEL PROYECTO PAISAJES PRODUCTIVOS SOSTENIBLES

“Abanderando la ganadería sostenible en Honduras”

“Retados a seguir aprendiendo y creciendo”

Coordinado por:	Lugar:	Fecha:
Mariela Cruz, y equipo técnico del proyecto	Hotel Honduras Maya, Tegucigalpa	Viernes 6 de Diciembre 2019

Propósito del taller:

- ❖ Compartir experiencias y aprendizajes producto de las intervenciones del proyecto en las dos áreas metas del proyecto.
- ❖ Hacer entrega oficial de la información generada por el proyecto a las instituciones competentes y socios permanentes en las áreas.
- ❖ Realizar la clausura oficial del proyecto.

Participantes:

- ❖ Representantes del PPP Yoro: Asociaciones ganaderas, facilitadores, Comité Gestión CB Yoro
- ❖ Representantes del PPP Olancho: Asociaciones ganaderas, facilitadores, UNA
- ❖ Representantes del PPP Choluteca: Asociaciones ganaderas, facilitadores, FEGASURH, socios estratégicos (INFOP, EMPRENDESUR, CDEMIPYMEGF)
- ❖ Representante de ICF
- ❖ DIBIO-MiAmbiente+: René Soto, Skarleth Pineda, Francisco Aceituno, JICA...
- ❖ Despacho MiAmbiente+, Marlen Portillo en representación del Vice-Ministro
- ❖ Representantes de OCP
- ❖ MNMB: UNAH Nereyda Estrada y Vivian Cabrera, PANTHERA Franklin Castañeda, INCEBIO Fausto Elvir, PNUD Alexis Irias.
- ❖ Socios coejecutores: CATIE, CDMypime CND y GF, FENAG, FAO, HEIFER
- ❖ PNUD: Astrid Mejía, Claudia Milagros

- ❖ Comunicaciones MiAmbiente+/OCP: Gina Puerto, Franklin Espinoza, personal comunicaciones MIAmbiente+
- ❖ Representante de CAHLE
- ❖ Representante de JICA
- ❖ Representante de REHNAP
- ❖ Representante de MOCAPH
- ❖ Representante de REMBLAH
- ❖ Ministro de la OPEV

Desarrollo de la Reunión:

Después de la inscripción de los participantes, y al tener la asistencia esperada, dirigido por la compañera Sara Velásquez, dimos inicio al evento con una oración por parte del compañero Eduardo Alvarado, para después escuchar las palabras de inauguración por parte de la compañera Marlen Portillo en representación del Vice-Ministro Ing. Carlos Pineda, quien menciono que hoy culmina un arduo trabajo del equipo técnico del proyecto Paisajes Productivos y como MIAMBIENTE ha acompañado estos procesos de desarrollo.

MIAmbiente+ con el apoyo del PNUD y a través de fondos GEF, ha implementado durante los últimos 4 años el proyecto Paisajes Productivos cuyo objetivo principal está enfocado en generar beneficios ambientales globales a través del manejo de los paisajes productivos en 14 municipios del país. Durante el periodo se han atendido 650 productores, 23 escuelas de campo más de 22 asociaciones ganaderas, una federación que hoy por hoy son abanderados de la ganadería sostenible en el país.

Así mismo se ha fomentado la conservación de la biodiversidad y la restauración de los ecosistemas a través del Corredor Biológico Tolpàn Yoro Lluvia de Peces y la Mesa Nacional de Monitoreo Biológico. Como resultado de su implementación el proyecto Paisajes Productivos, con el apoyo y la cooperación de socios estratégicos establece un hito en las zonas atendidas promoviendo una cultura productiva en armonía con el medio ambiente.

Presentación de Heifer International, el Ing. José Melchor Rodríguez, nos presentó importantes avances del estudio nacional de la cadena de leche y carne, mostrando datos interesantes acerca de la producción de leche por cada región, recalando que la región sur oriental tiene un promedio más alto de producción que la costa norte, así mismo mostrando que el promedio nacional de vacas secas es del 22%, considerado alto por el mal manejo que muchos productores dan a sus ganaderías. El Ing. José nos mencionó que al completar este estudio será socializado con los interesados.

En seguida la compañera Mariela Cruz presento los resultados del proyecto, quien lo hizo a través de un video con los resultados del Proyecto Paisajes Productivos: informando que el planeta tierra enfrenta en la actualidad una crisis ambiental sin precedentes debido a un acelerado proceso de destrucción de la biodiversidad, como resultado de las acciones del ser humano.

Esta situación ha llevado a la desaparición cientos de especies, disminuyendo en cantidad y calidad de los bienes y servicios que nos prestan los ecosistemas, entre ellos la producción de agua y alimentos para el mantenimiento en la vida en el planeta y bienestar del ser humano. Honduras como parte del OPCS centroamericano posee gran biodiversidad y un alto porcentaje de este mismo, por lo cual la conservación es prioritaria. El Vice-Ministro Pineda menciona que; el concepto de paisajes productivos es muy simple de entender, es borrar las fronteras agrícolas y ganaderas, para que integremos la producción de alimentos, producción de bienes y servicios ambientales por ejemplo, el agua o el suelo y estar íntimamente ligado al concepto de conservación de la biodiversidad. En Honduras, hay muchos ejemplos de paisajes productivos, algunos naturales, otros introducidos por el hombre.

Según UICN existen en Honduras 3,490 especies de animales, incluyendo insectos y otros invertebrados, y 380 especies de plantas, algunos otros investigadores hablan de 10,127 taxones de plantas. Estos datos recalcan la importancia biológica de Honduras y enfatizan el invaluable papel de la biodiversidad a nivel nacional, regional y global, la cual, sin embargo, se ve altamente amenazada, por los desafíos del cambio climático, la degradación y la fragmentación de los ecosistemas, abonado a esto el conocimiento de la biodiversidad es incompleto y aquellas especies de plantas y animales más estudiados, no son normalmente monitoreadas.

Una pieza clave para la conservación de la biodiversidad es el Sistema Nacional de Áreas Protegidas de Honduras, y el impulso de otras estrategias, que complementando los vacíos de conservación y fortalecimiento de corredores biológicos, reservas privadas y áreas de conservación de los paisajes de producción donde se desarrollan actividades necesarias para generar medios de vida local. Realizar estas y otras actividades, es un aspecto clave y fundamental para salvaguardar la biodiversidad del país. Es por ello que el gobierno de la República a través de la Secretaría de Recursos Naturales y Ambiente (MIAMBIENTE+), en conjunto con el PNUD, el Instituto de Conservación Forestal (ICF), Áreas Protegidas y Vida Silvestre, la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG), con la participación de socios estratégicos, como FENAGH, Fundación PANTHERA, CATIE, y los Centros de Desarrollo Empresarial, así como el apoyo de beneficiarios locales, gracias al donante Fondo para el Medio Ambiente Mundial GEF (por sus siglas en inglés), implementan el Proyecto Paisajes Productivos Sostenibles con impacto directo en 14 municipios, de los departamentos de Yoro, Noroeste de Olancho, Valle y Choluteca.

Los principales objetivos del proyecto son: reducción de los impactos provocados por la ganadería al ambiente, conectividad de paisajes, productividad bajo un modelo de sostenibilidad ambiental con una ganadería baja en emisiones, manejo sostenible de tierras. A la fecha se benefician 650 productores de pequeñas y medianas fincas ganaderas, 23 Escuelas de Campo, 3 plataformas sectoriales, 40 asociaciones ganaderas, Mesa Nacional de Monitoreo Biológico, e instituciones locales, Plataforma Nacional de Ganadería Sostenible. Con el proyecto se contribuye al cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible y de los compromisos que Honduras tiene en el marco de las diferentes convenciones de las cuales es firmante, entre ellos podemos mencionar; (12) producción y consumo responsable, (13) acción por el clima y (15) vida de ecosistemas terrestres.

Claudia Miagros menciona que, como proyecto a través de múltiples alianzas, nos hemos propuesto reducir los impactos de la ganadería, al transversalizar objetivos de conservación de la biodiversidad, que se traducen en la conectividad de paisajes, reforestación, captura de carbono, y sobre todo en un marco estratégico impulsamos la remoción de barreras políticas, de gobernabilidad, acceso a mercados y financiamiento a pequeños y medianos productores que viven de este sector productivo tan importante como es la ganadería. En el marco de la Agenda 2030, nuestro proyecto aporta importantes resultados al cumplimiento de las metas ODS, producción y consumo responsable, acción por el clima y vida de ecosistemas terrestres.

Así mismo, el proyecto está comprometido en apoyar la ruta de país trazada en la declaratoria y/o reconocimiento como un país mega diverso. Considerando que toda la riqueza y procesos biológicos, culturales y sociales, están inmersos en los paisajes de producción, en este sentido genera espacios de conocimiento, publica información valiosa, y sin duda contribuirá a mejorar los procesos de toma de decisiones, así como la formación de capital humano calificado para la gestión de la biodiversidad y el manejo de los recursos naturales del país.

Después, se organizó un panel de preguntas y repuestas con participantes de las instituciones aliadas del proyecto y representantes de las organizaciones beneficiarias del proyecto. Este panel fue liberado por Claudia Milagros Coordinadora de Proyectos del PNUD, quien inicio presentándose e iniciando con el panel de preguntas, ¿Cuáles son las principales lecciones que para ustedes ha generado este proyecto, y cuál es el abordaje institucional que se debería dar para que estas lecciones aprendidas puedan replicarse, y puedan tener sostenibilidad en el tiempo? Empezando con FENAGH, después INFOP y por el ultimo el CDEMIPYMECND, para después realizar un par de preguntas dirigidos a los productores.

El Ing. José Chacón de FENAGH, inicio dando las gracias y saludando a todos los presentes dando la bienvenida al evento, mencionando que se siente agradecido en realidad, por poder compartir esta mañana con cada uno de ustedes y poder participar en este panel, donde el propósito, como lo menciono Claudia Milagros, es poder dar a conocer la experiencia de la Federación de Agricultores y Ganaderos de Honduras (FENAGH), con respecto a la ejecución de este excelente proyecto. En primer lugar, déjenme decirles que FENAGH acompaño todo el proceso desde el inicio lo que era la conformación del proyecto, de hecho, fue parte de la junta que manejo el proyecto, tuvimos participación directa dentro de él, y ese sentido expusimos ante FENAGH, a cada una de las directoras que estuvieron a lo largo del proyecto, cuales fueron nuestras posiciones logrando ese propósito, con respecto a lo que nosotros pudimos ver en los acompañamientos que tuvimos en algunas visitas que realizamos a algunas de las áreas, si pudimos ver, una de las cosas que yo quiero resaltar, es la apropiación que el productor hizo de cada una de las practicas que los técnicos, que el proyecto implemento en cada una de las zonas, en una de ellas fue la parte de biodiversidad en lo que es el paisaje productivo, que era el propósito o fin principal del proyecto y eso lo pudimos ver, que cada uno de los productores que visitamos, que platicamos con ellos, muy contentos, se apropiaron de las practicas capacitadas por el proyecto.

Pudieron avanzar en algunos temas y otros todavía se quedaron cortos, lógicamente en un proyecto no se logra avanzar en su totalidad, pero, algunas de esas prácticas que el día de hoy, están haciendo la diferencia, como vimos en el video que se presentó al inicio de este evento referente a los resultados

del proyecto, muchos de los productores, principalmente en la zona de Yoro, pudieron adoptar esas prácticas. En la parte de Choluteca tenemos uno de los logros más importantes que es la creación de la FEGASURH Federación de Ganaderos y Agricultores del Sur de Honduras, donde ellos, no solamente han tenido una participación de los productores, sino que han aglutinado una gran cantidad de productores y no solamente se han quedado en los beneficios del proyecto paisajes productivos, sino que han logrado jalar más proyectos hacia ellos, y hoy en día la FEGASURH es una de las instituciones más importantes que hay en esa zona de la parte sur del país, y eso lo mencionaba precisamente la persona que participo anteriormente de Heifer International, ellos lo que querían es que la persona o mejor dicho el productor se apropiara y tuviera algún objetivo la Asociatividad, por que ciertamente aunque existan muchas organizaciones en el país, no se logra el objetivo para el cual fueron creadas. En lo que respecta al marco institucional, el abordaje institucional, bueno una de las posiciones de FENAGH y es algo que nosotros hemos apoyado fuertemente, es la creación y en este momento estamos trabajando, es la creación de la Plataforma Nacional de Ganadería Sostenible, creo que ahí es donde nosotros vamos abordar todos los temas, porque el objetivo de la plataforma es poder traer a todas las instituciones que están relacionadas con la ganadería en el país. Así que, el Ing. Chacón menciono además, para mí y para FENAGH es importante que la reactivación de la plataforma se lleve a cabo y estamos trabajando fuertemente en ella, FAO nos está apoyando fuertemente, aquí con el Ing. Cuestas, y estamos pretendiendo hacer un trabajo muy fuerte en este tema, para poder tener una plataforma de ganadería sostenible, el próximo año que pueda aglutinar a todas las instituciones, nacionales, internacionales, a los cooperantes para poder trabajar en el desarrollo de la ganadería.

El Ing. Ángel Daniel Casaca Ventura del Instituto de Formación Profesional (INFOP), inicio presentándose mencionado que está trabajando en la regional sur, hemos estado casi dos años interviniendo en este Proyecto Paisajes Productivos, ustedes saben que en este país generar tecnología e implementar tecnologías somos pocos, yo parto de las necesidades reales de la población, hemos trabajado mucho en el tema de recurso hídrico, estuve escuchando la presentación de traer un especialista desde México para que nos venga a dar capacitación de pastos y ensilaje, yo he sido formado en Costa Rica y me preguntan, Daniel como está la situación en el sur, yo les respondo que está difícil estamos en junio y no ha llovido, vale mencionar que ahorita está un proyecto de la Cooperación suiza que va apoyar la ganadería que durara doce años, para que el productor adopte tecnologías que sean más validadas, follaje, minerales que hay en la zona, ya tenemos una experiencia en una zona que hay conchas de mar con 41 % de calcio de alta calidad. Cada vez dependemos de la divisa, de las casas comerciales, teniendo los recursos y no lo sabemos utilizar.

En función de este hemos contribuido al proyecto en tema de biodiversidad, manteniendo la cuestión de cambiar los sistemas productivos, con más cargas animales, manteniendo el Guanacaste como sombra, aumentando los sistemas agrosilvopastoriles, en este sentido creemos que las coordinaciones institucionales, el uso racional de los recursos para no tener dualidad de funciones y la coordinación creemos nosotros que ha sido una de las mejores estrategias a través de este proyecto, y públicamente quiero hacer esa aclaración que tuvimos una buena coordinación con el Ing. Juan Carlos Galeano aquí presente, y la FEGASURH es un gran logro y las mesas ganaderas sectoriales se pudieron sacar bastante resultados y creo yo que una de las estrategias es seguir promocionando esas mesas ganaderas porque ahí se expone el contexto real y el sentir del ganadero.

Tenemos nuevos retos, seguir llevando la formación, seguir llevando la tecnología, a través de la formación e irle dando ese sentido de una visión empresarial, y una de las grandes debilidades en el sector ganadero, son los registros, no sabemos exactamente cuánto cuesta producir un kilo de carne o un litro de leche, solo decimos en función de agua y energía, que si llevan gran cantidad de agua, para producir un litro de leche o producir un kilo de carne, pero no sabemos en función de costos y entonces tenemos un gran reto en la parte administrativa, formare gerentes de fincas, en la parte de manejo del hato ganadero, por eso no me sorprende cuando se presenta ese 22% de vacas horas (secas), desde ya tiempo hemos visto que desde ya tiempo, el ganadero por su idiosincrasia se va por el doble propósito porque dice, poder adquisitivo, si yo solo tengo carne, voy a ver dentro de dos a tres años el periodo de engorda, idiosincrasia que no podemos romper, porque el ganadero dice, tengo leche y tengo cría, y tengo carne, pero los indicadores de la ganadería son parámetros técnicos que en verdad son bastante bajos.

La Ing. Ingrid Montes de Oca, del Centro de Desarrollo Empresarial, cordillera Nombre de Dios en el municipio de Yoro, inicio dando las gracias a la moderadora y a todos los presentes mencionando que para nosotros es un orgullo ser parte de este proyecto que le ha dado tanto al país, y agradecemos la confianza en los Centros de Desarrollo Empresarial que aquí tenemos los colegas del Golfo de Fonseca, dándole un poco de continuidad fuerte, vemos que hay mucho necesidad, la cadena de ganadería, necesita mucho el apoyo de todas las instituciones y fortalecer las alianzas para no duplicar esfuerzos. Yoro es sumamente productor de leche, y sin el apoyo del Proyecto paisajes Productivos y del PNUD quien nos ha facilitado el trabajo, donde vemos una fuerte necesidad, y esto no es nuevo, aquí tenemos el presidente de la mesa sectorial donde hay 5 asociaciones, necesitan tener el apoyo de las instituciones porque capacidad hay pero tienen limitantes y no contamos con las cosas básicas, como el control de producción, necesitamos seguir contando con las vinculaciones necesarias para apoyar estos grupos, para sacarlos adelante vinculándonos todo, en este último año hemos crecido un 15% en el municipio de Yoro y el Noroeste de Olancho. El 30 % de las mujeres productoras que aquí tenemos presente a una de ellas, en Yoro necesitamos que los CRELes concreten el convenio con la Sula, pero necesitan mantener la calidad, la productividad para generar más y mejores ingresos para los productores. En Olancho es difícil porque no hay ningún CREL en la zona.

Claudia milagros como moderadora del panel se dirigió a los presentes informando que le dará la participación a los beneficiarios del proyecto que han formado parte del proceso de capacitación y fortalecimiento de capacidades a través de las Escuelas de Campo, a través de las Plataformas locales y la incidencia política hemos tenido a la FENAGH trabajando muy de cerca con la SAG, y MiAmbiente. Ahora queremos escuchar de primera mano por parte de los productores y productoras beneficiarias del proyecto, que nos mencionen y nos precisen una lección aprendida, que es lo más importante que ustedes se llevan de este proyecto y que recomendarían ustedes para que estas actividades que ya se han hecho con el proyecto, puedan continuar en sus territorios, es decir que sean sostenibles. Acá tenemos representantes de la FEGASURH el Presidente Carlos Corrales, tenemos a Ana María Cruz de un centro de recolección de leche de Yoro, y también está presente el Presidente de la Mesa Sectorial de Ganadería de Olancho el señor Celso Efraín Reyes, nos gustaría escuchar este tema de biodiversidad.

El señor Carlos Corrales Presidente de la FEGASURH, inicio saludando y dando las gracias, mencionando que lo importante es el cambio de actitud, sino estamos dispuestos a cambiar las formas

de producción nunca vamos a salir adelante, la federación nace de la Mesa Sectorial, como lo mencionamos, que debemos enfocarnos en una ganadería sostenible, cuidando el medio ambiente, las cercas vivas, los árboles que tenemos en los potreros, precisamente para ser un buen ganadero no necesariamente debemos tener grandes extensiones de terreno, algunas familias producen con poco terreno, respetando el medio ambiente. Gracias al Proyecto Paisajes Productivos, que nos ha cambiado el disco, hay muchos productores que ya no queman, han sembrado árboles en sus fincas, usar la reforestación con frutales y maderables es algo muy importante, porque va haber un producto al final, generación de fondos. El sector ganadero del país, es un sector muy noble, donde nos critican por la contaminación por las vacas por los gases que emiten, pero tenemos la cualidad que en nuestros mismos potreros podemos generar oxígeno para reducir la contaminación, incluso, el excedente que sobra depositarlo en el suelo y es una ganancia para el ambiente, no somos tanto los contaminadores que se cree, y nos tachan, al final de cuentas, nosotros podemos revertir este proceso y hacer de la ganadería algo rentable, hacer una empresa familiar donde se producen muchos empleos todos los días del año, el sector ganadero es uno de los sectores que más le apuesta a la generación de empleo, mínimo un productor por humilde que sea genera 2 o 3 empleos permanentes y eso ayuda a la economía del país. Muchas Gracias.

Ana María Cruz del centro de recolección de leche de Yoro, menciono que el Proyecto Paisajes Productivos, luego como hablamos nosotros a avivarnos, a través del proyecto nació la idea del Centro de recolección de leche en el sector de Locomapa, APROLELY, apoyado por PNUD y el centro de desarrollo empresarial, instituciones que nos lleva de la mano y nos inspiran cada día, motivándonos y enseñándonos a producir leche de calidad, con el proyecto aprendimos a mantener la producción por las capacitaciones que el proyecto nos ha dado, producir leche de calidad por el tipo de pastos que ahora damos, aprendimos a mantener la producción, como forrajes, cercas vivas, decíamos ser ganaderos pero en realidad no éramos nada, y nos hemos dado cuenta cómo podemos trabajar con excelencia, somos la gente que emprendemos, y sabemos que otras personas que no tuvieron la oportunidad de estar en la Escuela de Campo están aprendiendo de nosotros, porque compartimos con ellos. De Paisajes Productivos déjenme decirles que yo lamento que este proyecto termine y estar en la clausura, por todo lo que nosotros obtuvimos, quisiera que continuara, gracias al Ing. George Bustillo que nos estuvo apoyando, junto con el Ing. Geovanny que ya no está. También aprendimos a interactuar con otro tipo de personas, compartimos ideas y cuantas cosas, que si yo les contara todo lo que vivimos, no nos vamos....Muchas Gracias por esta participación.

El Presidente de la Mesa Sectorial de Ganadería de Olancho el señor Celso Efraín Reyes, inicio su participación mencionando que no me ha gustado esa presión sobre el tiempo, cuando uno quiere participar porque hay tantas cosas bonitas, positivas y negativas que hay que decirlas, me voy a tomar un poquito de tiempo respetando para poder decir lo que sentimos, vale la pena dar reconocimiento a las personas, dar reconocimiento a las instituciones, dar reconocimiento a los programas o proyectos, cuando estos vienen a colaborar con nuestra población. Quiero así en una forma breve, pero bien sintetizada decir que lo que fue el ayer y el hoy en el proceso de acompañamiento del Proyecto Paisajes Productivos en la zona del departamento de Olancho, donde en aquel entonces teníamos un bajo rendimiento económico de desmejoramiento en todos los aspectos, desconocimiento de muchas prácticas, pasturas no mejoradas, desconocimiento a favor del ambiente, las malas prácticas ganaderas, la higiene en el ordeño desconocida totalmente, un montón de cosas, la nutrición animal desconocida. Yo les ponía un ejemplo, en una reunión del proyecto en nuestra zona, ustedes pudieron

ver los medios de comunicación por problemas del cambio climático que se miraban los cadáveres de las vacas muertas, pregunte a los compañeros de los grandes ganaderos no capacitados, o de un ganadero capacitado, acertadamente me respondieron que de un ganadero que nunca ha sido capacitado, nosotros no tuvimos estos problemas y es un reto para nosotros los de la mesa sectorial, enfrentar casos como estos, conformamos la mesa sectorial cinco municipios, El Rosario, Yocón, La Unión, Mangulile y Jano, ahí fue el punto de control o eje de acompañamiento del proyecto donde se recibieron varias capacitaciones en todas las materias, se formaron 6 Escuelas de Campo que dieron funcionamiento y que dieron mucho conocimiento para nuestros productores, y en este problema de sequía en nuestra zona, no se nos murió ninguna vaca por falta de alimentación, y porque razón es eso, porque nosotros estamos capacitados, sabemos hacer silo, hemos mejorado pasturas en la medida de nuestras posibilidades, mejoramos la microcuenca, cuidamos la microcuenca, hemos evitado las quemadas, estamos implementando las parcelas silvopastoriles, liberamos parcelas, estamos haciendo cosas que antes no hacíamos y que nos están dando buenos resultados por esa razón nosotros sentimos nostalgia por la ida del proyecto, deja una semilla sembrada en el cerebro y en el corazón de todos nosotros los hijos de ese sector del departamento de Olancho, quisiéramos que continuara este proyecto, o a través de otro proyecto igual o similar en la zona nos siguiera apoyando.

También presentaron un video con historias de éxito, donde los protagonistas son los productores beneficiarios quien cuentan su experiencia, quienes cuentan su historia y el impacto que tuvo el proyecto en sus vidas.

Después se entregó reconocimientos a 4 productores, Celso Efraín Reyes de la Mesa sectorial de Olancho, a Hugo Francisco Pagoada de Mesa Sectorial de Yoro, a José Víctor Guevara de la Mesa Sectorial de la Región Golfo de Fonseca y a Ana María Cruz del CREL APROLELY. De igual manera también se entregó reconocimiento a; PNUD, ICF, FENAGH, Ing. José Galdámes. Además, a Escuela Agrícola Panamericana El Zamorano, Fondo para el manejo de Áreas Protegidas y Vida Silvestre, Colegio de Biólogos de Honduras, y a la Red de Manejo de Bosque Latifoliado de Honduras (REMBLAH).

Adicionalmente se hizo entrega simbólica de personerías jurídicas que actualmente están en trámite, a la Asociación de Agricultores y Ganaderos de Mangulile (AGAMA), Asociación de Agricultores y Ganaderos de El Rosario (AGAR), y a la Asociación de Agricultores y Ganaderos de Jano (AGAJANO).

Al final la señora Astrid Mejía del PNUD, se dirigió a los concurrentes con palabras de clausura, mencionando que me siento satisfecha de estar cerrando el Proyecto Paisajes Productivos, sobre todo después de la presentación de los logros que obtuvo el proyecto en el campo, como ustedes saben, los proyectos siempre son una oportunidad, para ponerlos todos en los sectores en que se desarrollan en este caso en la ganadería, en los beneficios que tiene, en los desafíos, en las tareas que quedan por hacer. Como PNUD estamos muy contentos, tenemos una bonita historia que contarle al donante, al Fondo del Medio Ambiente Mundial (GEF), eso para nosotros es importante, hemos confiado siempre en el trabajo y colaboración que realiza MIAMBIENTE, la unidad ejecutora y el equipo del proyecto, agradecemos mucho a Mariela Cruz, su trabajo, su dedicación, el apoyo que le ha puesto al proyecto y a todas las personas con que ella trabajo en el equipo del proyecto y la OCP de MIAMBIENTE. Para mí es un honor poder cerrar este evento, damos la bienvenida al Exministro José Galdámes que esta acá, que también es un icono de este proyecto, que sin duda para el este es uno de los proyectos bandera y una gran contribución a la ganadería sostenible. Y bien entiendo que Mariela tiene algo

más preparado para ustedes, así que, con esto clausuro, muchísimas gracias a todos por haber asistido.

Conclusiones y/o acuerdos

Las lecciones aprendidas que podemos compartirlas con el equipo del proyecto:

- ❖ La apropiación de los productores,
- ❖ La creación y fortalecimiento de plataformas que dan paso a estructuras locales que buscan nuevas oportunidades,
- ❖ La promoción y adopción de tecnologías viables, considerando actividades fundamentales como la aceptación cultural,
- ❖ Diferentes coordinaciones interinstitucionales,
- ❖ Cambio de actitud y de conciencia para lograr una ganadería sostenible
- ❖ Grandes expectativas para mejorar los niveles productivos, trabajando con excelencia,
- ❖ La generación de capacidades a nivel institucional, sobre todo en estructuras locales,
- ❖ Cambiar la ignorancia involuntaria de los productores,
- ❖ Los ganaderos capacitados evitan grandes pérdidas de animales y enfrentan el cambio climático,
- ❖ En la sabiduría y el conocimiento está el progreso,
- ❖ La asistencia técnica debió ser mayor, para lograr mejores resultados,
- ❖ En gobernabilidad, concretar el fortalecimiento de la plataforma nacional de ganadería sostenible,
- ❖ Mayor coordinación interinstitucional donde evitemos la dualidad de funciones,
- ❖ Apoyar procesos claves en la cadena de valor, en el caso los registros de producción,
- ❖ Fortalecer las especialidades,
- ❖ Formalización de alianzas locales, para que nuevos actores que lleguen o que ya están en la zona puedan conocer las experiencias que puedan rescatar y puedan dar una sociabilidad,
- ❖ No nos debemos de quedar acá, buscar una nueva fase del proyecto para estas intervenciones, y eso demanda la formulación de nuevas iniciativas, acercarnos a las autoridades locales y centrales para que se convierta en una realidad,
- ❖ Servicios ecosistémicos y de la biodiversidad, implementando políticas públicas a nivel local, para que la proyección de nuestros bosques pueda mejorarse, para lograr los servicios de aprovisionamiento como el agua, que es clave para este sector productivo.

Anexos

1. Lista de asistencia escaneadas en el mismo documento.
2. Fotografías.
3. Otros según corresponda.

Imagen # 1; Participación de la Ing. Mariela Cruz, Coordinadora Nacional del Proyecto, presentando el video con los resultados alcanzados del proyecto en estos cuatro años, el cual estuvo muy interesante e interactivo.



Imagen # 2; Presentación del video con los resultados alcanzados del proyecto por parte de Mariela Cruz, Coordinadora Nacional del Proyecto,



Imagen # 3; Participación del Ing. José Melchor Rodríguez de HEIFER International con la presentación del estudio nacional de la cadena de leche y carne



Imagen # 4; Panel de lecciones aprendidas y retos, moderado por Claudia Milagros del PNUD, con la participación de José Chacón (FENAGH), Ángel Daniel Casaca (INFOP), Carlos Corrales (FEGASURH), Ana María Cruz (ECA Yoro), Ingrid Montes de Oca (CDEMIPYMECND), y Celso Efraín Reyes (Mesa Ganadera Olancho)



Imagen # 5; Publico atento al panel de lecciones aprendidas y retos



Imagen # 6; Entrega de reconocimientos a instituciones que apoyaron al Proyecto Paisajes Productivos



Imagen # 7; Entrega de pergamino de Virtud Verde al Colegio de Biólogos de Honduras, por parte de Mariela Cruz Coordinadora del Proyecto y Astrid Mejía del PNUD



Imagen # 8; Entrega simbólica de Personarías jurídicas a tres asociaciones de ganaderos de Olancho, por parte de Mariela Cruz Coordinadora del Proyecto y Astrid Mejía del PNUD



Imagen # 9; Palabras de clausura del evento por parte de Astrid Mejía del PNUD



Imagen # 10; Entrega de reconocimiento al Ing. José Galdámes, por parte de Mariela Cruz Coordinadora del Proyecto y Astrid Mejía del PNUD



Imagen # 11; Participantes al evento de presentación de resultados y clausura nacional del Proyecto Paisajes Productivos



Imagen # 12; El Ministro de la Oficina Presidencial de Economía Verde (OPEV) el Ing. José Galdámes, junto a la Coordinadora del Proyecto Ing. Mariela Cruz

